



COMO dicen en el futbol, el último minuto también tiene 60 segundos... y hasta tiempo extra...

El ministro de la Corte **Javier Laynez**, quien tenía en su oficina las controversias constitucionales del caso **Nuevo León**, determinó poco antes del límite de la medianoche que el **Gobernador interino** se llama **Luis Enrique Orozco**...

Y QUE debería ejercer el cargo para no afectar la constitucionalidad en el Estado...

PEEERO, con lo que nadie contaba es que, pasada la 1:00 de la madrugada de hoy, cuando Orozco estaba dando su primera conferencia de prensa como Interino y enumerando sus planes para gobernar... ¡que Samuel anuncia su regreso!...

ÉL Gobernador con licencia que ya no quiere licencia decidió aplicar el pa' tras los filders y mediante su Secretario General de Gobierno, **Javier Navarro**, dio a conocer su intención de regresar como Mandatario...

AHORA lo que habrá que ver es qué pasará con el Interino, qué pasará con **Samuel García** y qué pasará con **Nuevo León**, que vive un estado de zozobra política muuuuy cercano a la ingobernabilidad...

• • •

POR CIERTO que **Morena** se la hizo cansada a **Santiago Taboada**, precandidato único del Frente al gobierno de la **CDMX**.

LA FRACCIÓN morenista en el **Congreso** local boicoteó la sesión del jueves en la que se le iba a dar trámite a la licencia definitiva del panista como alcalde de **Benito Juárez**.

ES DECIR, que la mayoría parlamentaria de **Morena** y sus satélites le quería negar a un opositor lo que las demás fracciones le otorgaron sin remilgos a **Clara Brugada**: poder cumplir con un requisito legal para contender en la elección.

AL FINAL, el **Tribunal Electoral capitalino** puso orden y le otorgó la licencia, pero ahora falta ver cómo responde el Legislativo.

Y NO ES por nada, pero vale la pena estar atentos a la postura que asuma **Morena** en el pleito entre **Samuel García** y el **Congreso de Nuevo León** para ver si son congruentes en la **CDMX** a la hora de procesar el caso de Taboada.

• • •

PRIMERO, la buena: el tramo inicial del **Tren Maya** abrirá el 16 de diciembre.

Y DESPUÉS, lo sorprendente: en su afán de quedar bien, los aplaudidores de la **4T** andan presumiendo como un gran logro que los boletos para el primer viaje se agotaron en unas cuantas horas... ¡Ni que fuera concierto de **Luis Miguel!**

LO QUE no dicen es que el viaje inaugural será de apenas **47 kilómetros** de los **mil 554** que, se supone, tendrá el recorrido completo; es decir, algo así como el 3 por ciento del total. Y, si fuera concierto de "**Luismi**", no sería lo mismo oír 48 canciones ¡que una y media!



BAJO RESERVA

Nuevo León, ¿preludio del 2024?

:::: El espectáculo ofrecido en las últimas horas en Nuevo León por el gobernador y aspirante a candidato presidencial, su gabinete y el Congreso local dominado por PRI y PAN, enciende alarmas del tono que podría tomar la batalla por el poder en 2024. **Samuel García** parece haber aprendido la máxima de Palacio Nacional de "no me vengan con que la ley es la ley" y se negó a acatar la decisión de la legislatura local, facultada constitucionalmente para elegir a un sustituto al entrar en vigor su licencia. Nos hacen ver que las diferencias políticas no asustan a nadie pero las escenas de bombas de humo en el Congreso y funcionarios atrincherados en la sede de gobierno, con ayuda de la fuerza pública porque no se aceptan las reglas legales establecidas, son un muy mal augurio de lo que podría venir el año que entra en el país. ¿Habrá quien levante la mano para tratar de pactar un compromiso de respeto a la ley de todas las partes que estarán en contienda?



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Samuel García

Esperan militares enfrentar su proceso en libertad

:::: Nos cuentan que a más tardar el martes, la jueza de control **Raquel Ivette Duarte Cedillo** deberá resolver si mantiene la prisión de oficio contra ocho militares acusados de desaparición forzada en el caso Iguala. Nos cuentan que los acusados esperan que se les conceda llevar su proceso en libertad, pues la jueza debería aplicar el mismo criterio que usó en el caso del general retirado **Rafael Hernández Nieto**, quien desde agosto está libre mientras se desarrolla el juicio. Nos hacen ver que quien sigue con gran interés este asunto es el exsubsecretario de Gobernación, **Alejandro Encinas**, artífice de las acusaciones contra el Ejército en el caso de la desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa.



EFE

Alejandro Encinas

Galletitas y resguardo del frío, sólo para funcionarios

:::: Es frecuente que el presidente **Andrés Manuel López Obrador** critique la discriminación en la sociedad porque todos somos iguales. Nos hacen ver que no todos en el gobierno federal parecen escucharlo, puesto que ayer por la mañana, en el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, mientras esperaban a que estuviera listo un avión de la Fuerza Aérea Mexicana para dirigirse a la inauguración del Aeropuerto de Tulum, embajadores, gobernadores y funcionarios del gabinete fueron instalados en un cómodo salón con café, té y galletitas, mientras los reporteros fueron obligados a permanecer afuera, pese al intenso frío que se registraba.

¿De Dubái a la bancada de Morena?

:::: Nos cuentan que a su regreso de Dubái, donde participa en una cumbre climática, la senadora **Nadia Navarro** podría dejar la bancada del PAN para brincar a la de Morena. Hace unos días, la legisladora poblana denunció haber sido marginada injustamente de la contienda por la candidatura de la alianza opositora al gobierno de Puebla y lamentó que se haya cancelado el proceso interno para postular al candidato a presidente municipal de la capital poblana porque se designó directamente a **Eduardo Rivera**. Veremos si la senadora mantiene su idea de abandonar Acción Nacional o su viaje a Medio Oriente le sirvió para reflexionar, calmarse y tomar otra decisión.



FRENTE POLÍTICOS

1. Se alinean los astros. Estaba prevista desde muchos meses atrás la incorporación de uno de los políticos de cepa al gobierno transformador. **Jorge Carlos Ramírez Marín**, quien ha sido dos veces presidente de la Cámara de Diputados, tiene el perfil para representar al sureste y se encamina para ser el abanderado de Morena al Senado, por Yucatán. Otro punto a su favor es la cercanía con **Joaquín Huacho Díaz**, el abanderado de la alianza Morena-PVEM-PT para la gubernatura. En política no existen las coincidencias, lo que genera nuevos horizontes son los resultados. Ya veremos.

2. Descontento. Los abogados del exgobernador **César Duarte** interpondrán una demanda contra la jueza de control **Delia Valentina Meléndez**, por violación al debido proceso y a la Constitución. El abogado **Juan Carlos Mendoza** dijo que, durante la audiencia, los defensores del exmandatario fueron desalojados de la sala por la fuerza. Aseguró que el actuar de la jueza se dio "sin sustento legal alguno y en franca violación a la Constitución y a los derechos humanos de todo procesado". Tanto que cuesta procesar la corrupción como para que por errores de este tipo se contamine el proceso. ¡Seriedad!

3. Nuevos derechos. La ministra presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, **Norma Lucía Piña**, enfatizó la fusión del derecho de acceso a la justicia y los avances tecnológicos, resaltando su importancia creciente y la necesidad de un enfoque intergeneracional. Durante un evento en Aguascalientes, ante magistrados, ministros, jueces y la gobernadora **Tere Jiménez**, destacó que la justicia digital debe ir más allá de su mera impartición, enfocándose en mejorar el acceso a la justicia mediante la tecnología. Antes que otra cosa, precisó, garantizar el acceso de toda la población a los beneficios tecnológicos. Éste es el punto.

4. Nueva era. Ayer tomó protesta **Manolo Jiménez** como gobernador de Coahuila, y refrendó su llamado a la unidad y trabajo conjunto para el bien de las familias coahuilenses. "Estoy convencido que la coordinación y el trabajo conjunto entre los tres órdenes de gobierno es fundamental para tener mayor alcance en los proyectos y, por ende, lograr mejores resultados", dijo. Ya pactó un compromiso con los 38 alcaldes para llevar desarrollo y paz a la región. Lo más importante será saber si el exmandatario **Miguel Ángel Riquelme** salió limpio o se va a la lista de perseguidos por corrupción. Bienvenida una nueva era.

5. Nuevas obras. El presidente **Andrés Manuel López Obrador** afirmó que su deseo es que haya continuidad con cambio en el futuro de México porque es necesario seguir con su proyecto político. Al inaugurar el Aeropuerto Internacional de Tulum, junto con la gobernadora **Mara Lezama**, el mandatario aseguró que no tiene intenciones de convertirse en jefe máximo del proyecto de transformación del país, sin embargo dijo que espera que haya continuidad en el futuro. "Que continúe la transformación con cambio, porque no se debe aspirar al necesario, a creernos indispensables", manifestó.





Sacapuntas

ESTE MES FINALIZA OBRA CIVIL DE LA L12



**MARTÍ
BATRES**

› Nos dicen que antes de que termine este 2023 el gobierno capitalino finalizará la obra civil en las estaciones elevadas del Metro, de Periférico a Tláhuac, con lo que se completaría la rehabilitación de la Línea 12. Luego seguiría el periodo de pruebas para garantizar la calidad de los trabajos, sobre todo en materia de seguridad. El jefe de Gobierno, **Martí Batres**, estima que en el primer trimestre de 2024 la *Línea Dorada* sería reabierto al público.



CARLOS SLIM

PRONÓSTICO DE SLIM

› Estabilidad económica para 2024 pronóstico el empresario **Carlos Slim**. Entrevistado en el marco de la inauguración del aeropuerto de Tulum, el magnate aseguró que habrá mucha inversión de aquí a unos 15 años. Es decir, no ve que el proceso electoral y la transición a un nuevo gobierno cause una crisis en las finanzas del país.



**MIGUEL
RIQUELME**

LE DICEN QUE SÍ, PERO NO CUÁNDO

› Más allá de las declaraciones de la precandidata presidencial del FAM, **Xóchitl Gálvez**, respecto a que integraría a su equipo al exgobernador de Coahuila, **Miguel Riquelme**, lo cierto es que tampoco dice cuándo. Y es que con la *famita* que se carga el susodicho es para pesarlo dos veces antes de darle el sí.



**GUADALUPE
TADDEI**

MULTOTAS A PARTIDOS

› El INE, encabezado por **Guadalupe Taddei**, aplicó sanciones millonarias a los partidos políticos por omisiones en la comprobación del financiamiento público. La multa más alta se la llevó Morena, con \$314.8 millones. Le siguen el PAN, con \$89.7 millones; MC, \$71.8 millones; PT, con \$69.9 millones; PRI, 50.1 millones; PVEM, con \$41.1 millones; y PRD, \$35.2 millones.





BERTHA ALCALDE

BERTHA ES LA APUESTA

› Está *cantado* que **Bertha Alcalde** es la apuesta del Presidente para ocupar el lugar que dejó **Arturo Zaldívar** en la Corte. La nueva terna que envió el Ejecutivo al Senado sólo cambió a **María Estela Ríos** por **Eréndira Cruz**, pero en las bancadas ya se habla de empezar a cabildear en favor de la hermana de la secretaria de Gobernación, **Luisa María Alcalde**.



TRASCENDIÓ

Que el caos y la incertidumbre en Nuevo León ante la falta de claridad sobre quién tiene la razón y quién debe gobernar por la licencia de **Samuel García** son responsabilidad del Poder Judicial Federal, pues la Suprema Corte se tomó todo el tiempo y reaccionó a minutos de que se venciera el plazo, mientras jueces, tribunales y hasta magistrados electorales emitían fallos a favor y en contra de uno y otro bandos; **Javier Laynez**, quien resolvió cautelaramente las controversias constitucionales promovidas, aportó una solución, casi literalmente, al cuarto para las doce.

Que como “extraordinario” definió **Carlos Slim Helú** el aeropuerto de Tulum con el que dio inicio el sexto año de gobierno de **AMLO**, aunque no fue el único en expresar su beneplácito por la obra que después de 536 días de construcción podrá recibir 5.5 millones de pasajeros en el primer año. A la inauguración acudieron **Daniel Chávez Morán**, de Vidanta; **Eduardo Tricio**, de Lala y Aeroméxico; **Miguel Rincón**, de BioPappel; **Alejandro Baillères Gual**, de Grupo Bal; **Alfonso Romo**, ex coordinador de la Oficina de la Presidencia; el constructor **Marcos Fastlicht** y la CEO de ICA, **Guadalupe Phillips**, así como **Antonio Gómez García**, también de Grupo Carso, y por supuesto el presidente del CCE, **Francisco Cervantes**.

Que 21 gobernadores de Morena y aliados no iban a dejar pasar la oportunidad de felicitar al Presidente por los cinco años de gobierno y publicaron un desplegado en el que destacan que **AMLO** da testimonio de su compromiso con el desarrollo económico, el aumento al salario mínimo y la inauguración del aeropuerto de Tulum, que se suman a los logros “para darle a México un rumbo a la altura de lo mejor de su historia”.

Que en el grupo de Morena en el Senado ya están comenzando a salir los nombres de quién puede ser el sucesor de **Eduardo Ramírez** en la coordinación, ya que en las próximas semanas solicitará licencia para incorporarse de lleno a sus actividades electorales en Chiapas. Uno de los nombres que se barajan es el de **José Antonio Álvarez Lima**, ex gobernador de Tlaxcala, identificado con el grupo de *los puros*. ■



EL CABALLITO

Dos presidentes municipales prófugos

:::: En días recientes los reflectores han estado en el caso del edil de Toluca, el priista **Raymundo Martínez**, luego de que fuera denunciado por su exesposa y ahora buscado por el delito de secuestro exprés por la fiscalía mexiquense. Sin embargo, nos recuerdan que no es el único presidente municipal prófugo, pues en la misma situación se encuentra el también edil priista de Santiago Tianguistenco, **Diego Eric Moreno Valle**, quien fue acusado por violación sexual por una servidora pública de su administración y ahora cuenta con una orden de aprehensión en su contra, incluso, nos hacen notar, afuera del ayuntamiento de Santiago Tianguistenco se ha dejado ver un vehículo tipo Rhino, como parte de las indagatorias. Ayer asumió el liderazgo del municipio de forma temporal el primer regidor **Marco Antonio Abasolo Pérez** (PRI), pues Diego Eric solicitó licencia al cargo el pasado 28 de noviembre.

Urge Batres a que se derogue el artículo 159

:::: En este espacio le platicamos de la urgencia por que el Congreso de la Ciudad de México derogue el artículo 159 del Código Penal, que criminaliza a personas portadoras de VIH, y fue el propio jefe de Gobierno **Martí Batres** quien les hizo el llamado a los diputados para que le entren al tema, pues forma parte de los compromisos hechos por el mandatario. Batres aprovechó la conmemoración del Día Mundial de Lucha contra el Sida para pedir al Congreso local sumen esfuerzos para descriminalizar conductas que no son delictivas, al llamado, por cierto, quien también se sumó fue la fiscal capitalina **Ernestina Godoy**. ¿Será que los diputados atenderán a este “jálón de orejas” y se pondrán a trabajar?

Una nueva disputa entre Morena y PAN en el Congreso

:::: Tal parece que conforme avanzan los tiempos legislativos y electorales, los frentes entre morenistas y panistas en el Congreso capitalino se van haciendo más y más. Ahora, la división se acerca ante la próxima discusión del Plan General de Desarrollo 2020-2040 y el Programa General de Ordenamiento Territorial 2020-2035 de la Ciudad, sobre el cual el PAN ve un alzado por parte de la mayoría y los legisladores perredistas que ahora se dicen independientes, por lo que ya preparan la artillería para no dejar pasar ambos documentos, aunque en este caso, se ve difícil que los albiazules logren por sí solos frenar su aprobación. Ya se verá la próxima semana cuando se inicie, dicen, ahora sí, su discusión.



Raymundo Martínez y Diego Eric Moreno Valle

